

# EL AVISADOR NUMANTINO.

PERIODICO LITERARIO, DE INSTRUCCION PUBLICA,

AGRICOLA, INDUSTRIAL Y DE ANUNCIOS.

Se publica todos los Jueves y Domingos del año en un pliego marca regular y de buena impresion á tres columnas.—Se suscribe en esta Ciudad en la Imprenta y Libreria de Rioja á 8 rs. el trimestre para esta Ciudad y á 9 fuera de ella franco de porte.—Derecho del suscriptor á un anuncio gratis cada mes siendo de su pertenencia.— La correspondencia se dirigirá al Editor del Avisador Numantino.

## PARTE OFICIAL.

### JUNTA PROVINCIAL DE INSTRUCCION PÚBLICA DE SORIA.

Conforme á lo establecido por el artículo 196 de la vigente ley, los maestros y maestras de escuela pública deben disfrutar un aumento gradual de sueldo con cargo al presupuesto de la provincia, dividiéndose al efecto en las cuatro clases que allí se designan.

En su virtud y á fin de que pueda verificarse la debida clasificacion para el caso asi que calcular la suma á que ascenderá próximamente el citado aumento y cuales sean los profesores que se hallen con mayor derecho al mismo, ha acordado esta Junta prevenirles le remitan sus respectivas hojas de méritos y servicios arregladas al modelo que se acompaña, las que habrán de presentarse previamente á las corporaciones locales para que certifiquen de su certeza en vista de los documentos que comprendan, informando á la vez acerca de las circunstancias de los interesados y sobre su comportamiento en la enseñanza, encargándose á los Alcaldes hagan saber el contenido de esta circular á sus maestros y maestras con el objeto de que no aleguen ignorancia y puedan en otro caso perder el derecho que en su dia haya de concedérseles respecto al asunto.

Partido judicial de Escuela de Hoja de servicios de D. Maestro de primera enseñanza en dicha escuela, natural de provincia de edad de

estado con los méritos y circunstancias que se espresan á continuacion.

- Escuelas que ha desempeñado y en virtud de qué nombramientos.
- Fechas de los nombramientos.
- Fechas de las tomas de posesion.
- Sueldo que ha disfrutado ó disfruta.
- Tiempo de servicio.
- Tiempo que ha estado cesante.

*Carrera y servicios especiales en la misma.*

*Distinciones por méritos en la enseñanza.*

Fecha y firma.

La Junta local de primera enseñanza de

Certifica: que esta hoja se halla conforme con los documentos justificativos originales presentados por el interesado, quien merece á la Corporacion la siguiente:

### CALIFICACION.

- Conducta.....
- Aptitud.....
- Aplicacion.....
- Comportamiento en la enseñanza.....
- Fecha y firmas de los individuos de la Junta local.

Soria 5 de Octubre de 1860.—El Gobernador Presidente, José Primo de Rivera.—El Secretario, Isidro Martinez de Toro.

### LOS FERRO-CARRILES, EL CREDITO, Y LA AGRICULTURA ESPAÑOLA.

La moderna industria es un poder in-

menso, llamado á trasformar radicalmente la sociedad. Las naciones miden su fuerza y su civilizacion segun su potencia industrial, y no es posible ya prescindir de este poder ni menos desdeñar su invasor influjo. Las razas y los paises que no protejan y activen el desarrollo de este poder, parece indudable que serán avasalladas y aplastadas. Este titán inmenso, novísimo, solo puede ya equilibrarse con otro de igual índole y de igual intensidad; y es una necesidad apremiadora, urgente, explotar y concordar los elementos que le engendran ó robustecen.

Esos elementos y los medios de su desarrollo son múltiples y varios; y naturales que en las manifestaciones de la vida industrial cada nacion haya seguido y siga el rumbo que le sea mas adecuado y conveniente. La Inglaterra, por ejemplo, fué primero comerciante; y hallándose con riquísimos depósitos de hulla y de hierro y con el génio de los Watty de los Arkwright, se hizo industrial; y la navegacion, las manufacturas y el comercio han servido para crear al fin la agricultura mas perfecta, mas floreciente y mas productiva de la tierra. La Francia, los Paises Bajos, los Estados-Unidos, parten de puntos especiales y siguen un desenvolvimiento peculiar para llegar al fin á la creacion ó adquisicion de las riquezas de todo género, base sólida donde pueden crecer y robustecerse los gérmenes y elementos morales y políticos que lleva en su seno la moderna civilizacion.

España, dormida casi en la vida de la pasada edad, dada hasta el dia á las especulaciones é intrigas de la política, mas bien que no á la amplia generacion

del movimiento industrial, no puede ser ya indiferente al incremento avasallador que este vá tomando en el Occidente de la antigua Europa. España cuenta á su vez con elementos bastante poderosos para acudir al gran concierto de la produccion, de los cambios y de los progresos que de la industria universal emanan.

España, lo mismo que cualquiera otra nacion de Europa, será arrollada si se detiene ante el movimiento invasor que agita á la sociedad moderna; porque este movimiento, como todos los grandes hechos de la historia, es irresistible, providencial sin duda. No es la invasion de las hordas salvajes, que pudiera contrarrestarse con la fuerza material, sino el génio fascinador de la vida nueva, que ha de dar alimento al trabajo, satisfacciones al cuerpo y luz á los espíritus: es el atlético gigante ante quien débiles tiemblan las murallas de las aduanas y de la proteccion.

España apenas tiene ya mas que recuerdos gloriosos de su antiguo esplendor marítimo y mercantil; su produccion fabril marcha difícil y lenta, y como sofocada por la presion de las manufacturas extranjeras; su industria pecuaria vive herida ya de muerte; y en conclusion, mientras que se siente un árido vacío en nuestro mundo industrial, bajo nuestras plantas se ocultan y gimen incógnitos tesoros.

Si es, pues, un hecho cierto que carecemos de la inteligencia, del génio fabril y mercantil, que es el fruto de una educacion larga y adecuada; si carecemos de la suma de capitales que constituyen la fuerza de la industria y garantizan su triunfo en el mercado, estéril y quimérico sería alentar á esas industrias como único ó principal agente de nuestra regeneracion económica.

Todo se compensa, y cada pueblo tiene trazado en las miras providenciales, el camino que, segun los tiempos, le ha de conducir á realizar sus destinos. Las naciones industriales se ostentan ahora pujantes é invasoras; pero sus capitales y sus fábricas necesitan devorar inmensas cantidades de primeras materias, y su creciente poblacion pide siempre subsistencias. Así es como estas naciones son á su vez tributarias de los pueblos cultivadores y semi-bárbaros; y como los progresos industriales determinarán é impulsarán el movimiento civilizador de estos pueblos.

Pero está claro que los cambios entre los productos industriales y agrícolas han de realizarse siempre donde mayores

ventajas alcancen los primeros, que tienen cierta movilidad característica; y por lo mismo, siendo como es España una nacion esencialmente agrícola, importa en sumo grado señalar y reconocer lo que en esos cambios puede esperar ó tiene que temer.

Es indudable que la produccion rural es tanto menos costosa cuanto es menor la poblacion del Estado, y cuanto mas exclusivamente cooperan las fuerzas gratuitas de la naturaleza, tierra y agentes atmosféricos. España tiene en esta parte inmensas ventajas sobre las naciones industriales, como la Inglaterra, la Holanda y aun la misma Francia; y por lo tanto puede esportar á ellas sus productos. Pero en cambio debe preocuparse vivamente de la competencia que ya en los tiempos presentes, y mas en los venideros, la hacen y la harán regiones tan feraces y civilizadas como la Rusia, los Estados Unidos y la Australia.

Reducidos, pues, nosotros á seguir el movimiento de la época, tomando como medio principal la produccion rural, es menester que á las ventajas naturales, que constituyen la superioridad de estos últimos Estados, opongamos los recursos y condiciones favorables que nuestra situacion ofrece. Preciso será comprendamos ante todo que, si la falta de comunicaciones y el inmenso territorio de aquellos países y otros semejantes, neutralizan la feracidad y escaso coste de sus tierras, limitando grandemente la competencia que pueden hacernos, no está quizás lejana la época en que con los ferro-carriles y la navegacion se estingan tales desventajas. Reducidos á marchar, decimos, con la agricultura y por la agricultura en el nuevo mundo industrial, importa comprender tambien que los principales ramos de la produccion rural están hoy mismo amenazados de una suerte semejante á la que está sufriendo nuestra riqueza pecuaria.

Bien conocida es la historia de la decadencia de nuestra ganadería y la superioridad de las lanas sajonas; conocida es tambien la revolucion que la Inglaterra ha hecho en las razas animales para fabricar carnes y crear fuerzas y abonos con los indígenas y lanas con el colonial. Pues bien; entiéndase ahora y para siempre, que el coste de produccion de los cereales en los centros productores de Rusia, apenas excede de la mitad del que por término medio cuesta en España, porque la Rusia puede producir un hectólitro de trigo por 5 ó 6 francos; que el alumbrado de gas, la creciente produc-

cion de sebos, el ensanche que en el extranjero toma el cultivo de las plantas oleaginosas, pueden limitar sucesivamente el consumo de nuestros aceites; y que el azúcar de remolacha en fin, la fécula de patata y los adelantos de la química harán cada vez menos necesarios nuestros espíritus. De lo que resulta que en los principales ramos de la produccion rural, como ganados, lanas, cereales, aceites, alcoholes, etc. ó existen adelantos que es urgente introducir, antes que las naciones agrícolas los beneficien, ó hay graves peligros contra su peculiar prosperidad, ó hay que temer la competencia natural de los pueblos cultivadores menos distantes que nosotros de las épocas de la barbarie y de la despoblacion.

(Se concluirá.)

## VARIETADES.

**AGRICULTURA.**—El número de fanegas de terreno en España, es de 43.430,039 y de ellas 1.789,032 son de regadío, y 41.641,016 de secano; de cuyo total sólo hay que deducir, como consideradas hoy inútiles para el cultivo, 2.209,741; quedan, pues, 41.220,298 fanegas de terreno cultivable: aun este total puede en lo sucesivo ser susceptible de aumento por los nuevos y poderosos medios de bonificacion que de dia en dia conquista la agricultura.

De esos terrenos hay exclusivamente dedicadas al cultivo de la vid; 2.138,088 fanegas 10 celemines, que hacen 1.376.835 hectáreas, á saber; 67,447 fanegas, 5 celemines, ó sean, 43.333 hectáreas de regadío; y 2.070.641 fanegas, 5 celemines ó 1.333.402 hectáreas de secano.

**NAVEGACION AÉREA.**—Tocanásu fin en Nueva York los preparativos para el viaje á Europa en el navio aéreo del doctor Lowe y sus asociados, de que hemos dado cuenta á nuestros lectores. El eminente profesor se halla eficazmente apoyado en su empresa por algunos comerciantes y personas ilustradas, que, si bien no están persuadidos del feliz éxito del experimento, se afanan por conocer sus resultados. Es evidente que se obtendrán preciosas observaciones, aun que no sea muy favorable el viaje del nuevo navio conocido con el nombre de *Great-Western*. Hânse adoptado todas las precauciones posibles para la seguridad de los viajeros. Un primer ensayo

## NOTICIAS GENERALES.

### DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

**Génova 9.**—Ha llegado aquí el general Lamoriciere. Esta alojado en el palacio real.

**Turin 9.**—En la Cámara de los diputados, el Sr. Ferrari ha hablado contra el proyecto de ley de anexión. Reconoce que entre la alta y la baja Italia no existe diferencia, pues todos quieren a Italia libre, lo mismo Victor Manuel que Garibaldi. La diferencia está en los medios. El orador se extendió en reflexiones para probar su aserto. Dijo que Cavour no está a la altura de la situación porque no se atreve contra Roma y Venecia. El orador manifestó temer que con el tiempo Francia no absorba la Italia.

Despachos telegráficos de Ancona de hoy mismo, dicen que Victor Manuel ha marchado á la frontera napolitana. S. M. ha publicado un manifiesto á los pueblos explicando su política y las resoluciones tomadas á causa de los acontecimientos. Las tropas, cuyo mando ha tomado el rey, entran hoy por tres puntos diferentes en las provincias napolitanas. Son 25,000 hombres sin contar con los cuerpos especiales; numerosa artillería y tren de sitio para las operaciones contra las plazas fuertes.

Para que el resto del ejército sardo pueda tomar posesion en la Romanía y los Ducados, la guardia nacional dará sola la guarnicion en las plazas fuertes de segundo orden.

Los garibaldinos esperan la llegada de pontoneros piomonteses para echar un puente sobre el Volturno, con objeto de sitiar á Capua. Se cree que el paso de este puente dará lugar á una accion muy empeñada.

El 22 tendrá lugar la entrevista de Varsovia, donde parece se acordarán los preliminares de un futuro Congreso que se propondrá á Francia y á Inglaterra para el arreglo de las cuestiones italianas. Es indudable que Francia se adherirá á la reunion de este Congreso.

Sigue reinando la mas espantosa anarquía en Méjico. Miramon encerrado en la capital se prepara á defenderse contra 20.000 liberales.

Un diario de Nueva-York dice que el gobierno español dispone grandes fuerzas en Cuba para intervenir en Méjico.

**Paris 12.**—El Constitutionnel publi-

ca un artículo firmado por Mr. Boniface en que se reprueba con la mayor energia la invasion armada por el Piamonte de los estados napolitanos y se dice que pertenece á Europa el restablecer los derechos conculcados.

**Turin 12.**—Despues de un discurso pronunciado por el conde de Cavour, la ley relativa á las anexiones ha sido aprobada por 290 votos contra 6.

—Las secciones de la Cámara de diputados del Piamonte han nombrado la comision encargada de examinar el proyecto de ley sobre anexiones. Todos sus individuos pertenecen á la mayoria, sendo su presidente el Sr. Buoncompagni. Los mas importantes son el veneciano Tecchio, vice-presidente de la Cámara, Lessa, y Manzini, que será probablemente el relator.

La oposicion dijo en las secciones que el proyecto es inútil, toda vez que el rey podia anexionar siempre las provincias, salvo hacer ratificar su decision por el Parlamento. Añadió que no comprendia con qué derecho los diputados del Piamonte, de la Emilia y de la Toscana, decidian de la suerte de Nápoles y de Sicilia; y manifestó, por último, que el Parlamento actual era del todo incompetente.

—Una correspondencia de Turin dice que la declaracion hecha por el gobierno piomontés, de que no atacará á Venecia y respetará á Roma, ha producido muy buena impresion. Se espera que este compromiso ejercerá gran influencia en la entrevista de Varsovia, que se limitará á un cambio de cortesías. El gabinete prusiano persevera al fin en la via liberal, como lo demuestra el nombramiento de diez y ocho Pares vitalicios que acaba de hacer. Todos estos personajes llamados á la Cámara de los señores, pertenecen á las ideas nuevas, y si su nombramiento no da al poder una mayoria segura, es, segun dice la *Gaceta de Colonia*, una prueba mas de la voluntad que hay en el gobierno de romper con el antiguo régimen.

—La *Epoca* publica un artículo para examinar qué significa el aumento de la guarnicion francesa en Roma; qué se propone Napoleon III con esta medida, y cuales habrán de ser sus consecuencias.

Segun nuestro colega, el emperador de los franceses se propone detener al Padre Santo dentro de Roma, para evitar la dolorosa sensacion que en el mun-

hecho últimamente nada á dejado que desear, estando ya demostrada en su virtud la posibilidad de dirigir el curso del globo en el aire, y como la direccion general de la corriente del viento es al E. y á cierta distancia de la tierra, es de creer que el profesor Lowe podrá descender al continente europeo.

Elámase el navio aéreo, segun hemos indicado, El *Great-Western*; su mayor longitud es de 300 piés, su mayor diámetro de 135. El receptaculo en que irán los viajeros y equipajes es de 30 piés de diámetro, pudiendo contener 12 personas, y debajo de él hay una navecilla de hierro de 40 piés, provista de una máquina destinada á dar direccion al navio mas bien que á arrastrarlo. El profesor Lowe se compromete á llevar pliegos á todas las naciones de Europa en dos dias. La tripulacion del *Great-Western* en el primer viaje se compondrá del inventor, de los asociados científicos y de un capitán de marina experto, que tomará el mando en caso de que la navegacion aérea se cambie en navegacion marítima.

### FERRO-CARRIL DEL NORTE.

El dia 3 de Setiembre llegó la primera locomotora á la estacion de Medina del Campo. Cuanto pudiéramos nosotros decir acerca de la impresion que causó en los miles de espectadores que de todos los grandes pueblos comarcanos de cuatro y mas leguas á la redonda se habian reunido allí a la hora de antemano anunciada por presenciar el acontecimiento, y al presenciar la llegada del corto tren, en que venian los representantes de la empresa con una comision del Ilustre Ayuntamiento de Valladolid.... cuanto nosotros pudiéramos decir por vivo y por patético que fuera, seria inerte y tibio para hacer formar cabal idea de aquella impresion tan profunda, tan intensa, tan viva y tan espontánea y general, nos dicen que ha sido los que allí estuvieron, y presenciaron el suceso absortos, mudos de asombro y de indefinible júbilo.

—De Burgos dicen, que el ferro-carril de aquella ciudad á Palencia se inaugurará el 27 del corriente, pues solo falta de sentar los rails y las traviesas en un trozo de tres leguas.

¿Qué hace Soria?

do católico produciría su estrañamiento.

Así al propio tiempo ocupan las tropas francesas una posición importante en el corazón de Italia, para la eventualidad no imposible de que haya de interponerse el veto contra un estado de cosas peligroso; y como no es creíble que el Papa se preste á estos proyectos, deduce *La Epoca* que la consecuencia será que la diplomacia francesa ofrezca á Pio IX. la convocación de un Congreso europeo para resolver todas las cuestiones de Italia.

Estamos conformes con esta apreciación de nuestro colega: cuando la anarquía se desborde en Italia; cuando el rey del Piamonte no sea bastante fuerte para sujetar el torrente revolucionario; cuando Europa se persuada del error funesto que viene cometiendo al dejar envalentonarse las ideas subversivas de todo orden social, entonces, no lo dudamos, un congreso de las grandes naciones volverá las cosas á la situación designada por los preliminares de la paz de Villafranca.

—Una carta fechada el 5 en Turin, dice á propósito de los rumores de reunión de un Congreso europeo para arreglar los asuntos de Italia:

«Esta perspectiva de Congreso Europeo hará precipitar aquí los acontecimientos, lejos de detener en su pendiente la política sarda. Si Cialdini no ha pasado las fronteras napolitanas no tardará muchas horas en ser este un hecho oficial. La reconciliación parece hecha entre el cuartel general de Caserta y Turin. Ignoro las condiciones del pacto, aunque sospecho que sean reconocimiento de los empleos dados por Garibaldi, lugartenencia de Nápoles ó Sicilia conferida por algún tiempo al dictador y promesa de que á este se le dejará la iniciativa en el asunto de la anexión. Apenas esta se pronuncie por medio del voto universal, las escuadras que han partido de Ancona y Génova, desembarcarán dos brigadas sardas en Palermo y Nápoles, coincidiendo este movimiento con el de la división Cialdini por los Abruzzos. El rey y Fanti como ya les he dicho, irán después. Hasta ahora todas las gestiones hechas por la diplomacia extranjera para hacer desistir al gobierno sardo de esta incalificable agresión, han sido completamente inútiles.»

—Tenemos ya los datos exactos de las tropas que han capitulado en Ancona: 3 generales, 17 oficiales superiores, 331 oficiales subalternos y 6,794 soldados.

—Dice la *Correspondencia*. Es completamente inexacto que el expediente instruido para la aclaración de la ley de 27 de Setiembre de 1856, en cuanto hace referencia á los arrendamientos anteriores á 1800, esté resuelto conforme con el parecer de la asesoría general del ministerio de Hacienda y Consejo de Estado en 2 de Setiembre último, como asegura *El Reyno*: no existiendo por consiguiente motivo para las retenciones y apreciaciones que hace dicho periódico en su número de ayer.

El indicado expediente sigue el curso que la ley previene. Está á informe del Consejo de Estado en pleno, y puede descansar nuestro colega que conocido que sea el dictamen del alto Cuerpo consultivo de la administración, la resolución definitiva será indudablemente conforme con los principios de justicia.

—Cinco jóvenes mallorquinas, abandonando las comodidades de su casa, acaban de ingresar en Palma en la benéfica institución de las hermanas del Amparo, tomando el hábito de mano del Ilustrísimo obispo de Menorca D. Mateo Jaime y Garau.

—Dice la *Correspondencia*. A los periódicos que insisten en preguntar que piensa el gobierno acerca de la cuestión italiana, podemos contestar que hallándose tan próxima la apertura de las sesiones parlamentarias, allí será donde el gobierno podrá manifestar su pensamiento, por mas que este no sea dudoso para los que, exentos de la pasión política que perturba las mas claras inteligencias, aprecian en su justo valor los elevados sentimientos que le animan y las simpatías que naturalmente despiertan en todo corazón católico las amargas tribulaciones que hoy pesan sobre la cabeza visible de la Iglesia.

—El doctor en Medicina D. Antonio Oliver, presentó dias pasados á S. M. la Reina una obra que ha escrito con el título de *Viajes atmosféricos ó Tratado teórico práctico de la dirección de las aramazones aereostáticas*. Esta obra está dividida en dos partes: en la primera deslinda el autor la teoría de la navegación atmosférica, y en la segunda desciende minuciosamente á la práctica. S. M. recibió al Sr. Oliver con mucha benevolencia.

—El Lunes por la tarde S. A. R. el Príncipe de Asturias y las señoras infantas, estuvieron jugando en las playas de Torrero con la mayor franqueza y es-

pansion, escena que deleitaba sobremedera á cuantos paseaban por aquel sitio, y podían apreciar la inmensa confianza que tienen nuestros reyes en el pueblo de Zaragoza. Por la noche SS. MM. después de visitar el hospital de Nuestra Señora de Gracia, la casa de Misericordia, y la casa-inclusa, dieron un paseo por el mismo sitio, y regresaron bastante tarde á Palacio, solos y sin escolta alguna.

## GACETILLA.

**OBRA MAGNÍFICA.**—Tal es la guitarra que el acreditado maestro de este género, señor Fuentes, ha construido, dedicándola á S. A. R. el Príncipe de Asturias. Compónese de un número considerable de piezas, en su mayor parte de mosaico, entre las que sobresalen la boquilla, una corona real compuesta de mas de dos mil piezas, colocada sobre un óvalo, en cuyo centro se halla una tarjeta de caprichoso dibujo, con cinco mil quinientas sesenta y dos piezas, en cuyo interior está colocado el nombre del Príncipe; en el suelo se hallan dos saetas cruzadas en su centro y enlazadas con una cinta azul en que se halla el nombre del señor Fuentes en letras también de mosaico.

**PARA EPITAFIO**—Ciertos curiosos al mirar, las *Ruinas del Rastro* ayer, sin poderse contener, así se puso á esclamar.—¡Al fin caísteis, viejos soportales—coetáneos de Rómulo y de Remo—almacenes de tripas, de animales—de escabeche, de callos y de... cieno!—¡al fin caísteis, tiendas infernales,—cuevas, pocilgas sucias en extremo.—Ya estáis por tierra .. la piqueta dura—os convirtió en escombros y basura!

**LECTURA.**—Discretos han de ser necesariamente los que leen; porque de ellos es el porvenir del mundo. El aficionado á la lectura se instruye; instruyéndose, robustece su inteligencia, domina lo pasado y lo presente; y en una palabra, ejercita las fuerzas del espíritu, con las que hoy se adquiere influencia, poder, riquezas, todo.—*Quevedo era hombre que leía en la cama, en la mesa y hasta yendo de viaje. Quien le tuviera por bobo, que avise.*

Francisco P. Rioja, Editor responsable.

SORIA.—Imp. de D. Francisco P. Rioja.